

Contraloría: 84 pacientes no tuvieron trasplante de órganos

Informe revela que lista de espera renal al 31 de diciembre en Van Buren era de igual cantidad. Desde hospital porteño señalan que a la fecha, en 2024, se han realizado 13 trasplantes renales. Paciente afirma estar "decepcionado del sistema".

Guillermo Ávila Nieves
 La Estrella de Valparaíso

“ Me veo en una incertidumbre: ¿estaré yo en esos 84 pacientes? Me afecta en esta situación que hace unos días no estaba”, dice a La Estrella Edgardo Lazo, enfermo renal crónico del cerro Monjas, quien “otra vez” recalca estar “decepcionado del sistema”.

Y es que, en un reciente informe de auditoría de la Contraloría General de la República, se detectaron serias y graves irregularidades en trasplantes: 84 casos en que pacientes se quedaron sin su operación de trasplante pese a cumplir con todos los requisitos. Además, se constataron extracciones sin permisos sanitarios, falta de coordinación en registro de donantes y listas de espera alteradas.

La subsecretaría de Redes Asistenciales realizó una auditoría en el marco de la gestión, donación, procuramiento y trasplante de órganos, para que se garantice el acceso igualitario a todas las personas.

Dicha auditoría consideró las acciones efectuadas por la Coordinación Nacional de Donación, Procuramiento y Trasplante de Órganos y Tejidos (CNPT) y las coordinaciones locales. Así, se incluyó la revisión del Hospital San Juan de Dios de Santiago, el Hospital Hernán Henríquez Aravena

84

pacientes estaban en lista de espera renal del Van Buren a diciembre de 2023.



EN 2023 HUBO 1.847 FALLECIMIENTOS POR MUERTE CON CRITERIO NEUROLÓGICO (358 NO ESTÁN EN SISTEMA DONACIÓN Y TRASPLANTE).

de Temuco y el Hospital Carlos Van Buren (HCVB) de Valparaíso.

En este centro asistencial porteño se atiende Edgardo Lazo. Casi seis años (en diálisis) han pasado desde que empezaron a temblarle las manos, además de sentir un gusto extraño en la boca y las toxinas elevadas, cuyos exámenes determinaron falla renal grave. Asegura que lleva casi tres años en lista de espera.

Mes a mes, Lazo cumple con su examen de sangre que del Van Buren envían al Instituto de Salud Pública, lo que le permite estar activo en un programa de trasplantes. Allí, según Contraloría, la lista de espera renal del HCVB era de 84 pacientes al 31 de diciembre de 2023.

Edgardo Lazo recuerda: “No había prestadores en la región. Pasé a Fona-

POR UNA RED NACIONAL INTEGRADA

Para Luis Ignacio de la Torre, presidente del Colegio Médico de la Región de Valparaíso, desde el punto de vista regional “el informe de Contraloría muestra las falencias y debilidades”. A juicio de la Torre del Colmed, “hoy urge que el Poder Legislativo (sobre discusión en Comisión Mixta presupuesto de salud 2025) sea clave garantizar los recursos para una red nacional integrada de un sistema de trasplante que permita que las personas que esperan de un trasplante no dependan del hospital de su territorio y del funcionamiento del mismo para ser o no intervenido. Es crucial que los sistemas funcionen 24/7”.

sa y quedé en manos del Van Buren. Ahora estoy con una espera nerviosa”.

VAN BUREN EN LA MIRA
 El parlamentario (PR) miembro de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, Tomás Lagomarsino, anunció que solicitará antecedentes tanto al ministerio de Salud (Minsal) como al Instituto de Salud Pública (ISP), luego del informe de Contra-

loría. “Es inaceptable. La ley de trasplantes se tiene que cumplir”, señaló.

Sobre el principal centro de salud público de la Ciudad Puerto, Lagomarsino subrayó: “Como lo denuncié en varias oportunidades, el HCVB tuvo un periodo muy prolongado sin realizar trasplantes renales: afectó a muchos pacientes”. Y añadió: “Que el Van Buren haya tenido cerrado

este programa 245 días tuvo consecuencias en pacientes que no vieron trasplantes renales”.

Desde el Hospital Carlos Van Buren respondieron a La Estrella que no se pueden pronunciar respecto de un informe de Contraloría del que aún no están informados oficialmente; sin embargo, manifestaron: “En la misma línea de lo ocurrido a nivel nacional, la pandemia del COVID 19 afectó de manera importante los indicadores de procura y trasplante, y dado que tras la vuelta a la normalidad los indicadores no aumentaron como se proyectaba, se realizaron profundos cambios en los equipos de la Unidad de Procura y Trasplante de nuestra institución”.

Según el HCVB, incluyó “el reemplazo de la jefatura y la supervisión,

245

días estuvo cerrado el programa de trasplantes renales en el hospital Van Buren de Valparaíso.

lo que ha permitido que a la fecha del 2024 se hayan realizado 13 trasplantes renales y 6 procuramientos, que han aportado órganos para nuestros pacientes y a la lista nacional”.

OFICIO

Por su parte, el impulsor de la “Ley Bastián”, que compromete esfuerzos en mejorar el sistema de trasplante de órganos en Chile, el diputado (PS) Nelson Venegas, manifestó: “Con la vida de las personas no se juega”. Así, ofició al Instituto de Salud Pública (ISP) y al ministerio de Salud para que aclaren hechos tras conocerse irregularidades y privilegios en trasplantes de órganos.

“Contraloría detectó 84 casos en que pacientes no pudieron recibir sus órganos, aún cumpliendo requisitos para haber sido atendidos. Vemos procedimientos privilegiados, incumpliendo toda norma de protocolos sanitarios”, sostuvo Venegas.

Andrés Celis, integrante de la Comisión de Salud y diputado RN, anunció que remitirá todos los antecedentes al Ministerio Público, además de querellarse. También pidió sumarios administrativos: “84 personas que, cumpliendo con requisitos, no pudieron ser trasplantadas por ‘errores humanos’ y me atrevo a decir que intencionados, y el dolo es un delito, por eso remitiré todo a la Fiscalía”.